
Entrevista a Miguel María Muiioz, Director General de Trafico 

Las imprudencias se pagan 
'No hemos buscado el morbo, sólo pretendíamos 
provocar una reflexión sobre las consecuencias de 
los accidentesb 

D e un tiempo a esta parte, las esiadisticas revelan un 
descenso sostenido del nUmero de acaüentes de tráfico. 

Quizá algo de culpa tengan las úitimas carnparlas de 
sensibilización promouiQas por la Direcdón Genera2 de 
Tráfico, y en particular por su director general desde 1988, 
Miguel María Muíioz, quih  apostó fuerte por mostrar la 
tragedia bumuna oculta tras Ins cifras. Sin embargo, se resiste 
a ver en los resultados de la campaña «las impruúenclenclas se 
pagan. -m 95 por 100 de los espaf3oles la han visto, y más 
del 80 por 100 reconocen baber sido influidos por ella- la 
causa primera de esla mejoría. 

Por Ignacio Juárez Pérez 
y David Sánchez Dominguez 

regunta: i C u h  son las comp 
fencius de la DGT en relación c 
la Seguridad Vial? 

Respuesta: Los competencias de lo 1 
rección Generol de Tráfico (DGT) son 
que se refieren ol factor humano. Trotorr 
de incidir sobre él o irovés de dos gronc 
bloques de acfuación. Por uno parte c 
la educación, y par otro la vigilancic 
control, osea octuaciaries de control y sc 
ción. 

Desde elpMade vista de la educocil 
el con$& dtiWnpetencias es omp l ¡sir: 
va ~ S ~ ~ ~ o s  que hocemos p( 



lo educación vial sea uno realidad en 
cuelas, a la formación de los conduc- 
a Iraves del examen, pasando por el 

las autoescuelos. 
hablomos de seguridad estamos 
de acciones de seguridad desti. 

o incidir sobre componentes de po- 
n, tal y como las fuerzas armadas, 

cero edad; cuondo hablamos de se- 
od viol, tombien estamos hablando 
da lo acción divulgativa o trovés de 

patios en sentido amplio, y no sólo de 
aiiosde ielevisión. Estos son lo punta 
nza del troboio de ¡O DGT que se 

apoyo lundamentolmente en tres soportes: 
primero, la revisto Trófico, que tiro 350.000 
ejemplares y cuyo móximo pretensión es 
crear un fondo de documentoción, un cono1 
de sensibilización de la opinión pública 
en determinados ospectos de seguridad 
viol, por ejemplo el articulo sobre ruto 
del bokolaon; segundo, las campañas de 
prenso, radio, televisión, etc.; y tercero, 
una labor puntual de presencio en los me- 
dios de cornunicoción poro ejercer esto 
lacultod de convicción e información de 
los ciudodonos. Ésta no es lo parle más 
ingrato de nuestro trabaio. 



~~o bloque de competencias son 
& la referentes o las instalaciones de 
seguridadvial en carretero: estoy hablan- 
do de puestos de ouxilio, sisiemos de in- 

I 
h & n  al usuario, es decir, oplicaci6n 
de lo informóiico a la gestión del trafico. 
Todo esto tiene uno proyección inmediata 
hacio lo colidad del trófico, que redundara 
siempre en uno mayor seguridad. 

Por último, existe todo un traboio buro- 
crótico, que es la parte mós ingrato. Hay 
que tener en cuenta que todo el trobaio 
que soportan las iefaturas provincicles de 
tráfico también está orientodo hacio la se- 
guridad viol. Está claro que niotriculor los 
vehículos, hocer todo el seguimiento od- 
ministraiivo de la vida del vehiculo se 
realizo siempre por una condición de se- 
guridad. Todo el papeleo y trómite para 
la obtención del permiso de conducir es 
consecuencia de la necesidad de que no 
conduzco ninguno persona que no esté ca. 
pacitada poro ello. Para cifrar este volu- 
men de trabaio enorme que osumen las 
jefaturas provincipales, basta decir que 9 
millones de personas pasan cada año por 
sus ventanillas. 

No tenemos, por el contrario, ninguno 
competencia sobre construcción o mante- 
nimiento de carreteras, o sobre el régimen 
técnico del vehículo. Solo aseguramos, por 
uno parte, la matriculación del vehículo y 
su inscripción en el registro, y, por otra,el 
control admitrativo sobre todas las activi- 
dades técnicos de seguridod vial que han 
llevado otros organismos, por ejemplo lo 
ITV. 

P: ¿Qué balance se puede establecer 
de las campañas de publicidad recien- 
tes, en cuanto a incidencia sobre el nú- 
mero de accidentes, clceptadón por par- 
te de la opinión pública, duración y con- 
tinuidad y coste? 
R: Estamos muy satisfechos; hemos conse- 
guido unos niveles de notoriedad y acep- 
tación que son un hito en el mundo de la 
publicidad: ei 95 por 100 de los encuesta- 
dos reconoce hober visto el anuncio, y el 
80 por 100 afirma que ho influido en su 
monera de conducir. Por lo tanto, valora- 
ción positiva. l o  que no podré hacer nunca 
es decir qué porcento je en el descenso del 
número de occidentes registrados se puede 
atribuir o lo compatio y en qué medido a 

3 otros actuociones de seguridad vial. 

Quiero hocer referencia a un punto que 
me porece muy importante: ha habido per- 
sonos, y medios, que se han quedado en la 
superficie de lo que hemos hecho: nosotros 
no es que hayamos querido quedornos en 
un lenguaje truculento y morboso, o dra- 
mático, sino que pretendiomos inequivo- 
comente provocor una reflexión sobre las 
consecuencias de los accidentes. Detrós de 
codo occidente hay una trogedia. Ante es- 
to situación, podíamos adoptar un tono 
muy neutro, impersonal, o bien dramático. 
No nos intereso lo macabro, sino lo explí- 
cito de los consecuencias. En este sentido, 
en la próxima compoña, hoy uno ruptura 
de estilo, pero no de ideologío. No les 
puedo decir mós, salvo que yo se sobe que 
sera bosado en testimonios directos. 

P: ¿Cuales son los proyectos de futuro 
de la DGT en materia de Seguridad 
Vial? 
R: Seguir trabajando. No conozco otro re- 
medio que seguir profundizando en líneas 
puestas yo en próctico, aqui en Espaiia y 
en otros paises. Puede hober cosos con- 
creros, como puede ser lo instouroción del 
carné por puntos, o el sistema de vigiloncia 

que estamos empezando a estudiar, incre- 
mentos de plantillas de guardia civiles, Ic 
introducción de rádares móviles. 

Hoy que tener en cuenta datos muy sig- 
nificativos, como que el factor humono es 
fundamental. Desde ese punto de vista exis- 
ten estudios que demuestran que en mós 
del 90 por 100 de los accidentes o no se 
han utilizodo los cinturones, o lo velocidad 
es excesivo, o hay presencia de alcohol. El 
alcohol está presente en 33 por 100 de los 
occidentes con víctimas, y en 50 por 100 
de los muertos; lo velocidad excesivo es el 
telón de fondo de no menos del 60 por 
100 de los occidentes; el  cinturón de segu- 
ridad reduce de 3 o 1 la probobilidod de 
muerte en caso de siniestro, y el casco de 
2 a  l .  

Entonces, está cloro que si conseguimos 
todo esto, habremos dado un vuelco o lo 
seguridod vial. Al finol, como el abc de la 
seguridad vial está ton definido, es ton clo- 
ro, hoy que seguir troboiondo sobre eslos 
lemas y trotar de incidir sobre ello o través 
de la educación, con independencio de 
que el que tenga que construir 10 carreteros 
los construya bien y que el que tengo que 
inspeccionar los vehiculos lo hogo bien. 

P: ¿Cómo ve el problema de los jóvenes 
conductores? 
R: No podemos caer en la lentación de 
culpabilizar a los jóvenes conductores. Es- 
tos formon un 12 por 100 de lo poblocion 
y, sin emborgo, sufren un 24 por 100 de los 
accidentes. El dato es grove, pero no po- 
demos olvidar que el 75 por 100 de los 
occidentes los provocan y padecen los odul- 
tos. Es importante prestar atención al pro- 
blema, pero no puede servir poro culpobi- 
lizar a un grupo y ~ranquilizor a los demás. 
Lo que ocurre es que desde un punto de 
vislo informativo tiene uno repercusión 
enorme. los datos de los fines de semano, 
por ejemplo, son aterradores, dramóiicos. 

P: Se ha comentado, en los medios de 
comunicación, la posibilidad de esta- 
blecer un carné de conducir por puntos. 
¿Piensa la DGT seguir adelante con ese 
proyecto, o es, acaso muy dificil de Ile- 
va ra  la práctico? 
R: Estamos troboiando en ello. Lo que poso 
es que no va a ser una medido de implon- 
tación directa por dos razones. Primero, 
por lo que se refiere ol proyecto, tendre- 



mos el borrador en 2 o 3 meses. Pero luego 
el proyecto debe tener una tramitación por- 
lomentoria sobre la que no puedo hacer 
pronóstico, y requiere un soporte de apoyo 
pedagógico muy importante. Si hubiira- 
mosopostado por un sistema sancionador 
puro, como el olemán, sería bastante fácil 
poner en marcho. Pero siempre hemos te- 

dio oño, puede volver a examinarse. Atgo 
así prodria ser, pero no está aún tomodo 
lo decisibn. 

La contestación que acabo de dar serio 
incompleta si no dijera que, por otras ro- 
zones, sí estamos coniemplondo la posibi- 
lidad de modificar el sistemo de obtención 
del permiso de conducir. Hay uno directivo 
de la CEE que prevé que, paro 1996, la 
duración de la prvebo de circulocion sea 
moyor, y que lo introduce pora el permiso 
de motos. 

P: ¿Se puede pensar en el reciclado per- 
manente de los conocimientos de los 
conductores? 
R: El problema es sugerente. l o  que pasa 
es que oconea un coste social tremendo. 
Españo es el país más exigente de Europa 
en los revisiones periódicos. En Europa, el 
permiso de conducir tiene uno vigencio ili- 
mitoda. En Espoña dura diez O ~ O S .  luego 
tienen el conductor que volver o demostrar 
que esto en condiciones pskofísicos aptos 
para conducir. Se ha hablado de añadir 
un sistemo teórico, pero no lo ho hecho 
nadie nunca. E 

dad para todos. Hay que paliar los conse- 
cuencias laborales de lo retirada del carné. 
Pero no es fácil establecer dos sistemos 

dporolelos, uno poro el profesionol y otro 
poro los demás. Conduciria o notobles in- 
justicias, ya que algunos dependen vitol- 
mente del vehículo. Hoy que ser equilibro- 
do, mantener un dialogo sincero con todos 
los osociociones y bvscor lo solución más 
equilibrada. Pero en este mornen to, no po- 
dría decir cuál es eso solución. 

P: $e prevé, para el futuro, algún tipc 
de reformo para la obtencion del per- 
miso de conducir'? 
R: No se prevé de momento. Donde si  vc 
o producirse reformo es en todo el aparoio 
sancionador. Tendró que haber uno norma; 
no nos quedar6 mós remedio que modifi- 
car lo Ley de Seguridad Viol. Seró esto 
norma la que objetive los infracciones, el 
número de puntos que supone la pérdido 
del permiso. No se modificoró tonto el pro. 
ceso de la primera obtención como todo 
lo posterior. El sistemo francés contemplo 
que cuondo uno persona ocumulo los pun- 
tos, se le retira el carné, pero posado me- 

d o  muy cloro que hoy que introducir corn- 
plementos de tipo reeducotivo para poder 
recuperar puntos. También hay que tener 
eo cuento un período de reincorporación 
o lo circulacion de la persono a quién se 
Iio retirado el carne. Es un sistemo que va 

tardar en implantarse, y tendremos que 
yarnos en vorios instituciones ajenas a 

paro poder formar a lo gente. 

Se ha tenido en cuenta la repercu- 
obre los conductores profesiona- 

un problema dificil de solucionar. 
do tengomos más maduro el proyec- 
ntoctoremos con las osociaciones de 
ctores de autobuses, de camioneros, 
in embargo, no se puede olvidor que 
emo debe tener la misma ejemplari- 



¿Qué piensode las escuelas de per- 
ccionamie&b de pilotaie? 

o. las hoy mós serias y mos 
igro de estos escuelos es que 

poro oumentar lo confionzo del 
conductor en su hobilidod. Hay un estudio 
de la OCOE que demuestro que los con- 
ductores que han pasado por estos escue- 
los sufren mós accidentes. No estoy en con. 
tra en principio, ya que serio obsurdo ne- 
gar que es mejor poder dominar el vehi- - - 

culo, pero tiene que ir ocompdñodo de 
una dosis muy importante de responsabili- 
zación. 

P: Se está comentando insistentemente 
que, en el futuro, los vehículos acciden- 
tados se verán obligados o pasar la 
IIV, Se dice también que será la fuena 
actuante la que decida qué vehículo de- 
be pasar la ITV y la que retire el permi- 
so de circulación. ¿Es así? ¿Qué ocurre 
si no interviene ningún cuerpo de se- 
guridad tras el accidente? ¿Cómo se 
tiene constancia del mismo? ¿Podría in- 
volucrarse a las compañías de segu- 
r os? 
R Esto viene determinado por uno directi- 
va europea adoptada por la legislación 
espoñola que regulo el régimen de ins- 
pección de los vehículos. No solamente se 
hon cambiado los periodicidodes por? la 
revisión. La filosofío de la reformo es que 
yo no bosto la reporación efectuada por 
el taller y lo conformidad del cliente, sino 
que odemós lo autoridad adminisirotiva 
compe\ente vele porque el vehículo esté 
en disposición de circulor con determina- 
dos gorontios de seguridod. Evidente- 
mente, sí  no se ha levantodo otesiado del 
siniestro lo odministroción no podrá inter- 
venir directamente. Quizó por ello debe- 
riomos involucrar mos o los oseguradoras. 
De hecho, el sector del seguro es el que 
mós coloboro con lo DGT de todos los 
sectores empresariales espoiioles. Pero tie- 
ne un cierio pudor comercio\ en darnos 
información sobre los clientes. A veces he. 
mos plonteodo lo posibilidad de cruzor 
información, entre el fichero de conducto. 
res con mós accidentes y nuestro fichero 
de infractores, para ver que conclusiones 
se puden sacar, pero siempre hay resisten- 
cios. Yo comprendo que ese pudor puede 
existir, pero en materia de vehículos occi- 

deniados, lo veo posible. Lo coloboraciin 
con las asegurodoías debe producirse. 

P: ¿Qué opinión le merece un Centro 
de Investigación como lo nuestro? 
R: Creo que hay que potenciar la investi- 
gación. Tenemos en proyecto poner en mar- 
cho un instituto de investigación. No pre- 
tendemos crear una estructura propia, sino 
un esquema de progromacion y financio- 
ción conjuntas opoyodas en la universidad 
y Centros de Investigación yo existen- 
tes. Es probable que determinados estu- 
dios se puedon encargas o centros como 
CESVIMAP. 

P: ¿Qué pediría a las aseguradoras? 
R: Estoy bastonte satisfecho con lo colo- 
boroción de los aseguradoras. Yo siempre 
pido más, pero casi prefiero plonteor mis 
pretensiones antessectores cuyo coopero- 
ción es mos exiguo, poniendo como ejem- 

plo o los asegurodoros. Les propondría lo  
creación de una gran osocioción no gu- 
bernamental de prevención de la seguri- 
dod vial. Hecho de menos el movimiento 
de la sociedad civil en fovor de lo seguri- 
dad vial. En Froncia, por ejemplo, exisle 
Ic Prevenfion RoufiEre, la sociedad civil 
con mayor número de afilodos y finoncioda 
por todas las asegurados. 

P: ¿Qué pediría a los talleres de repa- 
ración y a los peritos? 
R: Que piensen que su trobojo es un en- 
granaje fundomentol en esto gran maqui- 
naria en que todos estamos invoiucrodos 
paro mejorar lo seguridad vial. Un buen 
trabaio de reparación y peritación puede 
ser garontia de seguridod para lo futuro 
circulocion del vehículo. Por el controrio, 
una malo reparación puede ser lo couso 
diferida de accidentes. I 
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